
这是洞口县桐山林场场部
后面的一大片杉木林。我们走
在林间的石板道上，但见一棵
棵杉树挺拔修直，枝条交接，而
又互竞向上。沈从文的书里引
湘西民谣说，情人是人中之王，
杉树是树中之王，在这里我得
到了更深切的体会。没有风，林
子里一片沉静，沉静里更显出
这些树中之王的矜持稳重、不
骄不躁。

我走近一棵，弧着两只手
拤着它，但合围不住，还要加一
双手，才能合围。陪同的副场长
老尹说，这杉树的确长得快，树
龄还只有十五六年。又说，这一
大片一大片，都是人工林。我这
才注意到，对直平望过去，树是
整齐的一排，从另一个方向望
过去，又是整齐的一排，让人想
起排列整齐的广播体操队伍。
老尹说，当年在这里栽树，可不
容易。这里多的是石窠、石缝，
土少，荆棘又多，要把荆棘挖
掉，还要从别的地方把土挑过
来，才能栽。栽好后如果稍长一
点时间没下雨，还要从山下挑
水来浇。我感慨，现实的葱郁掩
盖了多少往昔的辛劳。

我也早注意到，路边是一
米多宽的开垦了的长畦，而且
看得出已经种上什么了。对，前
面还有人在劳作呢。老尹说，种
的是花，过一个多月来看，路的
两边就镶上花边了。我想象出
鲜花夹道的情景。说话间路分
了叉，我们往右边走。杉木林的
边沿还有另一种树，枝条上结
着一个个浅红色花苞，像郁金
香。老尹说，这是厚朴，既是药
材又可观赏，林场的美化要从
多方面入手啊。然后不无骄傲
地说，他们林场已被评为秀美
林场……又说，他们林场的功
用已经转型，由商品林型林场
转为公益型林场，职工们所要
做的不再是砍树，而是管护森
林，生态修复，美化森林；所追
求的是生态效益、国土绿化和
美化，要让生态不断提值。他们

林场的前景是成为休闲娱乐、
生态旅游的胜地，把“绿水青山
就是金山银山”的论断具体地
体现出来；从某种意义上来说，
还要成为乡村振兴的典范。老
尹说得我们这些“外人”都激动
起来。

走了不远，我似乎听到鸟
的叫声。可不是！一只长尾巴的
花鸟儿从森林边沿的一片竹林
飞向深林，后面跟着一只短尾
巴的；接着又有一对，又有一对
……刚才，它们可能在竹林里
聚会呢。老尹说，那是锦鸡。又
说，近些年来，森林里鸟雀明显
增多了——种类和数量都增多
了。有林才有鸟嘛。过些时候，
鸟类会更多，候鸟回来了嘛。有
一些是成双成对地飞，一唱一
和的，热闹得很。

路转溪桥忽现。前面是一
条小溪，水可真清澈，仔细看，
还看得见虾子在游弋。老尹说，
森林保护得好，溪水自然也清
了，林场境内的几条溪流汇入
的小河，也清多了。所谓青山绿
水，有青山才有绿水啊。

过了溪桥，这里是一片柑
橘场，那头有个人在做什么。我
走过去，原来是一个老者在嫁
接柑橘树。一交谈，原来老者是
场里退休的职工，姓杨，住在不
远的镇上，是来做义务工的。他
说，他和他的一些伙伴经常来
做义务工，几天不来，心里就不
安。我感叹，爱场如家啊，劳动
人民的本色啊。老杨又说，每隔
不久，他还要到大山深处的工
区去看望工友，他们坚守在第
一线，与外界隔绝，工作辛苦，
没有他们，就没有林场的兴旺
发展。我问比较近的工区离这
里多远，可以去看么，他说最近
的也有二三十里，而且只有勉
强能过摩托的路相通。

我只好仰望着那座高高的
山峰，托一朵飘向那边的白云，
向培育绿色的无名英雄们致以
深切的问候了。
（黄三畅，武冈二中退休教师）

桐 山 行
黄三畅

魏源湖，是镶嵌在魏源故里的
一颗耀眼明珠。她时时逗引着我，使
我梦里也想扑进她的怀抱。终于，在
生机勃勃的夏天，我读到了这首令
人怦然心动的诗，看到了这幅天然
秀美的画。

我们乘车来到距隆回县城 30
公里的六都寨镇，只见前面两山之
中，耸立着巍峨大坝。这就是始建于
1975年，用手挖肩挑修建而成的魏
源湖大坝。它高70米，长470米，凝
聚了隆回人民二十多年的心血和汗
水。来到大坝上，沐着凉爽的风，望
着宽阔湖面上荡漾的碧波，心在蓝
天白云下的山之巅、水之源飞翔。特
别是，她现在成为了魏源湖湿地公
园，是隆回县旅游的中心景点，怎不
令身为魏源故里人的我兴奋？

客轮徐徐航行在荷叶色的水面
上。凉爽、纯净的风，挟着清新的气
息，拂散了夏日的炎热。瞧，屏障般
的山，千姿百态：有的似巨臂，动情
地搂着温柔的情人；有的似长龙，正
痛饮玉液琼浆；有的似一群莽撞汉
子，闯入了仙境，迷得呆了。那如婀
娜少女的，似乎随着鸟鸣鱼跃，而载
歌载舞；那如和尚打坐的，纹丝不
动，却心驰神飞……都青青一色，倒
映水中。蓝天不见了，只有白云在水
里飘，只有鸟儿在水里飞，只有树木
在水里长……这一切，被我的心收
藏了；而我，又被绿水收藏了。

四处静幽幽。岸边吊脚楼升起
缕缕炊烟，羊羔们像群孩子在呼唤，母鸡下蛋后的叫声特别
撩人。这些全然和谐地存在于透出灵气的山魂水韵之中。我
在画中游，画里竹排悠然，竿尖尖左一点右一点。偶有渔翁
扬起鱼网，掷水无声，网住的是人生的希望……

客轮行驶着，画面也时时变幻着。间或有野兔在水边茂
草中穿行，时有鹿子在岭上探头探脑。呵，原始的美，恬静的
美，在绿的山、绿的水、绿的空气中展现。湖中那一个个小
岛，真是饲养珍禽异兽的好地方。两岸的青山，林木密密麻
麻，真是天然大氧吧。渐渐地，湖面伸入了群山，宽阔的水面
留在山外。湖面越来越窄，宛如被锁住的玉龙，迎面而来的
是一幅幅绝不雷同的图画。

突然，客轮闯进了一条更窄的水港，像钻进了闷葫芦，
似乎是到了湖的尽头。不料一拐又一拐，客轮从屏障般的山
崖缺口钻了出去。眼前豁然开朗，又是一泓碧水，又是清风
入襟，又让我读山读水，宠辱皆消。我蓦地想：春游魏源湖，
有春天的感想；夏游魏源湖，有夏天的收获；秋天、冬天来游
魏源湖，定会是另一种景观，另一番情怀。一年四季，到这如
诗如画的湖光山色中看看，充实有限的人生，那该多好！

客轮仍在徐徐航行。魏源湖的长长画卷，逐一地展开。
它的前方，是永远诱人的圣洁山水，正张开臂膀，敞开胸怀，
欢迎我们呢。

（陈静，隆回县作家协会主席）
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打小的时候，常听人说起
“少年心事当拏云”的典故，总
想着能够厉马登高、踏破关山。
这些不甘于平淡的念头，怂恿
我搭上了西行的列车。

火车从长沙出发，在郑
州经过短暂停留，便由京广
线折而向西驶入陇海线，两
旁都是一马平川的麦田。等
到过了洛阳，地势就变得险
峻起来，车窗外偶尔闪过突
兀的山峰，继而又是千沟万
壑……火车到西安后，将近
一半的旅客下了车，紧接着
又上来一大拨人。“劝君更尽
一杯酒，西出阳关无故人。”夹
杂在陌生的人群之中，我隐
隐约约感到一种悠远惆怅。

在格尔木下了火车，我
随着人流挤上了一辆开往拉
萨的卧铺车，车厢内弥漫着
一股浓烈的汗臭味，但乘车
的人们一点也不在意，只是
躺下来默默等待发车。格尔
木是戈壁深处的一座移民城
市，也是通往西藏的重要物
资中转基地，城中居民多是
20世纪50年代以后，从全国
各地陆续迁来的。这些人当
初长途跋涉来到这里，应该
万万也不会想到，驿站最终
却变成了故乡。出了格尔木
市区，很快就接近可可西里
的边缘地带，天地如此苍茫，
戈壁荒原不时可见裂开的几
道巨大口子，两边则是刀削
斧劈一样的断崖。往下再看，
原来是经年冲刷而成的河
道。路的尽头横亘着逶迤不
绝的青灰色山脉……

沿着落日的方向一直行
驶，黄昏时分，卧铺车在路边
一个不知名的小面馆停了下
来。司机大声吆喝着，车里的
人们则小声嘟囔，仿佛有点
不情愿，但还是稀稀拉拉都
下了车。听同行的乘客议论：
前面不远就是五道梁，空气
中含氧量很低，容易发生高
原反应，晚上还要翻越唐古
拉山口，最好先补充点葡萄
糖，再买个氧气袋以备急用。
想到这种情形，尽管我实在
没有胃口，但还是赶紧买了
一瓶酸奶揣在兜里。坐在店
里吃东西的只有三两个人，
倒是司机几个在靠里的一间
屋里吃得很热闹。酒足饭饱
之后，老板又追到门外往司
机口袋里塞了几包烟，他才
得意地两嘴一抹，大声招呼
大家赶快上车。这个时候，夜
幕已经降临，车厢里一片寂
静，只听得见风沙肆意拍打
的声音。我感到脑袋有些肿
胀，迷迷糊糊就入了睡。

借着月色，卧铺车连夜
翻越唐古拉山，第二天醒来
的时候，已经进入西藏境内。
全车人完全没有跨越“生命
禁区”的兴奋，大多显得有气
无力，像极了霜打的茄子，但
状况看起来还没有糟糕透

顶。在安多县停留了一会，接
着穿过当雄大草原，大约又
走了将近十个小时的路程，
终于抵达拉萨。我继续转车
赶往日喀则市，很晚才住进
地区教育局安排的招待所。连
续几天的车马劳顿，神经一直
处于紧绷状态，行李一丢就瘫
倒在床上，如同虚脱一般。半夜
之后却头痛难忍，整晚都翻来
覆去无法入眠。不记得到底煎
熬了多久，反正最后我还是适
应了这种高原气候。

接下来的几天，招待所陆
续来了40多个内地来的大学
生，我和一个山东人住一间
房，都是二十出头的年轻人，
相遇在这片陌生的雪域高原，
很快就结下了一段难忘的友
谊。去年我到西藏，他还特意
租车从 200 公里以外的岗巴
县赶来看我，让人颇为感动。
根据地区教育局的分配方案，
除了极少数人在日喀则市，绝
大部分都被安排到距离日喀
则上百公里之外的县，我则去
了相对偏远的聂拉木县中学。
在日喀则休整了大约两周的
时间，大家就匆匆赶往神秘未
知的目的地。临行分别的时
候，我怎么也没有预料到，自
此之后的十多年里，我和同一
批进藏的大部分人都再未谋
面，或许余生也不再记得彼此
的模样，每每想到这些，不由
得唏嘘不已。

聂拉木县位于中尼边
境，平均海拔约3800米，距离
日喀则市470多公里，是318
国道的终点，也是历史上廓
尔喀之役的主要战场。由于
地处喜马拉雅山区，地貌多
样，地势险要，聂拉木的藏语
意为“地狱之路”。据记载，
1792 年，清朝两广总督福康
安曾经率兵到此，历时九个
多月的战斗，彻底击败入侵西
藏的尼泊尔军队，有力巩固了
边防，推进了民族关系和民族
融合的发展。第一次来到这个
边陲小镇，极目之处只有孤山
和远路，仿佛到了世界的尽
头，哪里意识到，聂拉木竟还
有如此激昂的过去。

在跋山涉水的漫漫路途
中，古道西风，天涯落日，我
终于抵达神往已久的远方，
但惶恐无助却远远多于壮怀
激烈。那个时候的聂拉木，没
有宽带网络，没有移动信号，
拨打电话需要到电信局排队
等候，县城与外界连接的主
要通道，就只有一条蜿蜒曲
折、望不到头的毛坯公路，邮
车一周只往返一次。我置身
雪域深处，犹如一只掉了队
的大雁。

很多年以后，再次踏上
这片古老的高原，往事的苦
涩糅杂着青稞酒的香甜，霎
那间就涌上心头，有几分酸
楚，又有几分沉醉。
（马飞洋，任职于市人大）

远 山 孤 鸿
马飞洋

◆岁月回眸青山碧水新湖南青山碧水新湖南

(上接1版①)
面对日趋激烈的人才竞

争，“姜太公钓鱼”“守株待兔”
是等不来人才的，只有拿出十
分的诚意，做足充分的保障，精
准出击，才能招“才”引“凤”。市
委人才工作办公室干部尹梦婷
建议，省级层面要制定出台激
励机制，在工资、职务、职称等
方面加大政策倾斜，在资金扶
持上予以重点倾斜，想方设法
帮助高端人才解决住房、就医、
子女教育等问题，有序引导高
层次人才向基层向边远地区向
艰苦岗位流动，使各类优秀人
才在三湘大地“来得开心”“留
得放心”“干得安心”。

(上接1版②)
以激发市场活力为目标，开展营商环境优化行

动。市场最根本的活力来自市场本身，更为具体的就
是体现在准入效率上。市市场监管局将把市场准入
制度改革作为优化营商环境、激发市场活力的重要
内容，推动各种要素、各类市场主体加快进入经济主
战场。一方面深入推进“一网通办”“证照分离”、企业
注销、市场主体住所登记等系列商事制度改革，最大
限度压缩企业开办、群众办事时间。另一方面加速出
台促进市场主体高质量发展意见，联动相关部门优
化政策供给，大力扶持个体工商户健康发展，让市场
主体更多更快地“长起来”，更好更久地“活下去”。

以促进公平竞争为导向，开展市场秩序规范行
动。市市场监管局将进一步健全公平竞争审查工作
机制，开展竞争政策环境评价和满意度调查，为各类
市场主体投资兴业、规范健康发展提供公平、透明、
可预期的良好竞争环境，确保各类市场主体平等进

入市场、公平参与竞争、同等受到保护。与此同时，市
场监管部门还将盯紧食品药品、环保产品、烟草白酒
等重点产品以及农村、城乡接合部等重点区域，严厉
打击假冒伪劣、虚假宣传、无证经营等扰乱市场秩序
的违法经营行为。

以强化技术标准为支撑，开展品牌质量提升行
动。坚持“质量第一、效益优先”原则，大力实施质量
强市战略，助力打造国家重要先进制造业高地。突出
装备制造、特色轻工、新型建材、食品加工等重点优
势产业，深入开展“质量体检进企业”、小微企业质量
管理体系认证提升行动和“计量服务中小企业行”活
动，引导企业攻关核心技术，提升产品服务质量。鼓
励更多企业参与国际标准、国家标准、行业标准的制
订、修订，推动认证体系、检测体系、质量体系建设，
不断增强邵阳发展的质量成色和品牌底蕴，助推我
市高质量发展。

以推动科技创新为抓手，开展知识产权促进行

动。聚焦打造具有核心竞争力的科技创新高地，大力
促进知识产权服务水平提升、知识产权保护环境建
设和知识产权转化运用，让创新创造活力充分涌流。
进一步强化企业创新主体地位，实施创新主体增量
提质计划，大力培育高新技术企业、科技型中小微企
业，提高企业创新能力。加大知识产权质押融资政策
支撑力度，推动科技成果、智力成果产权化、产业化、
商业化，让更多专利转化为实际生产力。

以保障市场安全为底线，开展风险隐患整治行
动。保障市场安全事关民生福祉和社会稳定，是各项
工作的重中之重。市场监管部门将强化安全监管“全
市一盘棋”理念，聚焦食品药品、特种设备、重点产工
业商品，瞄准安全链条上的关键环节、薄弱环节，坚
持源头防控和综合治理相结合，持续推进产品大抽
检、风险大排查、问题大整治、案件大稽查，全面提升
安全风险隐患的防范能力和治理水平，切实提高人
民群众的获得感、幸福感和安全感。

白 鹭

郑国华 摄


